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PARTIE I. LA DEMARCHE DE 

CONCERTATION ET SES 

OBJECTIFS 

LE PLAN LOCAL DôURBANISME INTERCOMMUNAL  

(PLUI), UNE DEMARCHE DE CONCERTATION  

TERRITORIALE AMBITIEUSE ET PRAGMATIQUE  

Le PLUi a vocation à définir un projet de territoire partagé par les neuf communes de Plaine 

Commune pour les 15 prochaines années.  

Côest un document à la fois prospectif et stratégique définissant une vision commune des enjeux 

dôavenir du territoire (la démographie, le logement, le développement économique, lôoffre en 

équipements publics et infrastructures de transports, ou encore lôenvironnement et lôurbanisme).  

Côest aussi un document réglementaire essentiel pour lôam®nagement du territoire au quotidien, 

via la définition des règles dôam®nagement et de construction applicables à chaque terrain (public et 

privé).  

 

La d®marche dô®laboration du projet de PLUi de Plaine Commune sôest attach®e ¨ int®grer la 

population, les associations locales et les autres personnes concernées (article L. 300-2 I du 

code de lôurbanisme) pendant lôensemble de la d®marche, en amont de lôarr°t du projet de PLUi : 

¶ Dès le lancement de la démarche pour sensibiliser et informer le plus largement possible la 

population du territoire. 

¶ Lors de la phase dô®laboration du diagnostic pour alimenter à la fois ce dernier et la 

formulation des enjeux pour le PADD. 

¶ Lors de la phase dô®laboration du PADD  

¶ Lors de la phase dô®laboration du volet règlementaire comprenant les Orientations 

dôAm®nagement et de Programmation (OAP) et le règlement. 

 

La démarche dôassociation du public engag®e au cours de la concertation préalable se poursuivra 

ensuite via la consultation des habitants et usagers lors de lôenquête publique.   



 

PLUI PLAINE COMMUNE  BILAN DE LA CONCERTATION 5 

 

Les principales ®tapes de lô®laboration du PLUi 

 

A lôinstar de la d®marche dô®laboration du PLUi dans son ensemble, lôenjeu de la concertation 

était de trouver un juste équilibre entre ambition et pragmatisme, notamment au regard : 

¶ Des délais resserrés pour élaborer le PLUi1, et donc pour concerter, de 15 mois entre la 

délibération de prescription du PLUi et lôarr°t du projet.  

¶ De la diversité des cultures et des pratiques de la concertation dans les communes. 

Des efforts de coordination avec ces dernières ont été réalisés afin dôidentifier les articulations 

possibles et de limiter les risques de doublons sur les différents temps de concertation. 

¶ De la sécurisation juridique de la démarche de concertation : le caractère réglementaire 

implique certaines « figures imposées » (réunions publiques dôinformation, registres en 

mairieé). La concertation proposée a toutefois été au-delà en proposant dôautres outils plus 

participatifs ou novateurs, comme les ateliers ou le questionnaire. 

¶ De la clarté et de la transparence requise vis-à-vis des habitants / citoyens sur les 

modes participatifs effectivement mobilisés (information et consultation). 

¶ De lôexistence de d®marches citoyennes intercommunales sur le territoire : le conseil de 

développement ou encore le collectif des cahiers citoyens sont à prendre en compte. 

 

Ce processus de plus de 15 mois constitue lôune des premi¯res d®marches de concertation 

menées à cette échelle sur le territoire de Plaine Commune. Il a nécessité la collaboration de 

lôensemble des villes afin de mobiliser la population, les salariés et les usagers du territoire.   

Le présent document constitue le bilan final de la concertation préalable Il retrace les 

différentes étapes de la concertation et identifie ses principaux apports.  

Ce bilan sera joint au dossier dôenqu°te publique (article L.300-2 III du code de lôurbanisme).  

 

 
1 Le calendrier fixé par Plaine Commune a pour objectif une approbation finale du PLUI fin 2019 ou début 2020. 
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LES OBJECTIFS ET LES OUTILS DE LA 

CONCERTATION  

 

Les objectifs généraux et les modalités de la démarche de concertation, fixés dans la délibération du 

Conseil de territoire le 17 octobre 2017, étaient les suivants :  

 

 

 

La démarche de concertation a utilisé des outils complémentaires à ceux présentés ci-dessus : 

ü Un questionnaire numérique et papier pour recueillir lôexpertise dôusage sur les enjeux du 

territoire 

ü Une Foire Aux Questions (FAQ) pour fournir un socle dôinformation 

ü La prise en compte des contributions du conseil de développemet et du collectif des cahiers 

citoyens  

 

Enfin, Plaine Commune sôest appuy® sur un bureau dô®tudes sp®cialis® en concertation, 

Pluricité membre du groupement de prestataires en charges de lô®laboration du PLUI, pour 

lôaccompagner dans le portage, la mobilisation, lôanimation et la retranscription des d®bats 
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TROIS SEQUENCES DE CONCERTATION 

Les objectifs généraux de la démarche ont été déclinés à chacune des phases de la démarche 

dô®laboration du projet de PLUi, en trois séquences : 

 

ü La phase de lancement, première de la concertation, partie II du présent rapport 

Elle a été engagée avec la première réunion publique de lancement (15 décembre 2017) et avait pour 

vocation de porter à la connaissance de la population la démarche de PLUI et les enjeux afférents, 

concentrant les efforts sur la compréhension du PLUi et lôaccessibilit® des informations.  

 

ü La phase de diagnostic, enjeux et projet de territoire, seconde séquence de la 

concertation, partie III du présent rapport 

Elle a été engagée avec la premi¯re s®rie dôateliers participatifs intercommunaux (f®vrier ï mars 

2018), le questionnaire PLUI puis sôest poursuivie avec la 2ème réunion publique intercommunale. 

Elle avait pour objectifs progressifs de : 

¶ Contribuer ¨ lô®laboration du diagnostic territorial, ¨ lôidentification et ¨ la hi®rarchisation des 

enjeux territoriaux pour le plan dôam®nagement et de d®veloppement durables (PADD).  

¶ Exposer les orientations générales du PADD retenues par les élus et donner à voir les apports 

de la concertation dans leurs rédaction. 

¶ Débattre de ces orientations générales. 

 

ü La phase règlementaire, troisième séquence de la concertation, partie IV du présent 

rapport 

Elle a ®t® engag®e avec la seconde s®rie dôateliers participatifs (novembre 2018) et sôest poursuivie 

puis conclut avec la 3ème r®union publique (janvier 2019) et lôexposition (janvier et février 2019).  

Elle avait pour cadre la déclinaison des orientations générales du PADD, telles que proposées par les 

élus. Ce troisième temps de participation sôappliquait ¨ la traduction, dans le r¯glement du PLUi, de 

ces orientations générales. Les objectifs de cette séquence étaient donc les suivants  

¶ Resserrer progressivement les ®changes sur les sujets relevant du champ dôapplication 

réglementaire du PLUi 

¶ travailler, lors de la deuxi¯me session dôateliers participatifs (automne ï hiver 2018), sur la 

traduction réglementaire de ces orientations (OAP, règlement) 

¶ restituer lôensemble de la d®marche dô®laboration du PLUi et les productions finales soumises 

¨ la fois aux personnes publiques associ®es et ¨ lôenqu°te publique pendant lôann®e 2019 

 

 

Des outils transversaux de concertation ont ®t® mis en îuvre pendant toute la dur®e de 

lô®laboration du PLUi (site internet, registres, journal de Plaine Communeé) pour assurer lôinformation 

et la concertation la plus complète possible. 

 

Lôensemble de ces actions sont détaillées dans les parties suivantes du présent rapport.   
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LA DEMARCHE DE CONCERTATION EN UN CLIN DôíIL  
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PARTIE II. LE LANCEMENT DE LA 

DEMARCHE DE CONCERTATION 

1 LA REUNION PUBLIQUE INTERCOMMUNALE DE 

LANCEMENT ï 15 DECEMBRE 2017 

 

1.1 Objectifs de la réunion publique de lancement 

Le principal objectif de la réunion publique était de permettre aux participants de « repartir en 

sachant ce quôest le PLUi, et comment les habitants et usagers du territoire de Plaine 

Commune peuvent contribuer à son élaboration ».  

 

A cela sôajoutaient quatre objectifs plus spécifiques :  

1. Lancer officiellement la démarche dô®laboration dôun PLUi et la démarche de concertation 

associée. 

2. Expliquer le PLUi et permettre lôappropriation de la démarche par les participants (habitants et 

usagers, professionnels des communes)  

3. Présenter les grandes lignes dôun PLUi :  

o Le cadre légal, les objectifs et impacts dôun PLUi (ce que le PLUi va changer pour les 

habitants et usagers du territoire), 

o Le Lien avec les PLU déjà initiés (en quoi le PLUi va prendre en compte les PLU) et 

nouveauté / spécificité dôun PLUi 

o Le calendrier dô®laboration et de mise en îuvre  

o La concertation proposée avec le cadre légal et les ambitions des élus de Plaine 

Commune et des communes. 

4. Mobiliser les participants sur la démarche de concertation qui sôengage et identifier des 

habitants-relais de la concertation  

 

 

 

 

Les chiffres de la réunion de lancement 

¶ 99 personnes (habitants et usagers, hors intervenants) présentes 

¶ 112 post-it de questions rédigées en séance 

¶ 1 FAQ sur le site internet 

¶ 42 Habitants-Relais volontaires se sont manifestés.  
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1.2 Déroulement de la rencontre  

La rencontre sôest d®roul®e en six temps :  

1. Lôaccueil des participants et la présentation des premiers éléments de sensibilisation sur 

les enjeux du PLUi pour le territoire de Plaine Commune. Les participants étaient invités à 

identifier leur lieu dôhabitation sur une grande carte du territoire et ¨ sôinformer sur les projets 

urbains, les transports ou encore la biodiversit® du territoire gr©ce ¨ des panneaux dôexposition2. 

 

2. Lôintroduction par les élus des enjeux pour le territoire de se doter dôun PLUI et les 

objectifs dôassocier les habitants et les usagers par la concertation (Patrick Braouezec, 

Président de Plaine Commune - Gilles Poux, Vice-Président de Plaine Commune délégué à 

lôAm®nagement et lôUrbanisme et Maire de La Courneuve - Anthony Daguet, Vice-Président de 

Plaine Commune délégué à la Démocratie locale et Premier adjoint ¨ la Maire dôAubervilliers). 

3. Présentation d®taill®e de la d®marche dô®laboration du Plan Local dôUrbanisme 

Intercommunal : Une Fabrique de la ville, bureau dô®tudes qui assiste Plaine Commune, 

pr®sente ce quôest un PLUi, son contenu, la m®thode dô®laboration et les étapes prévisionnelles.  

 

 

2 Voir les panneaux dôexposition en annexes dans la partie consacrée à la 1ère réunion publique 
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4. Temps dô®changes entre élus et participants, pour préciser à quoi sert le PLUI, la méthode 

dô®laboration, les enjeux pour le territoire, lôassociation des habitants et usagers du territoire. 

Les participants ont fait remontés un grand 

nombre de questions, sur tous les aspects de la 

d®marche dô®laboration du PLUI. 

Des premiers éléments de réponses ont été 

apportés en séance par les élus présents, 

notamment sur les modalités pratiques du PLUi, 

sur le rôle et les objectifs de ce dernier, ainsi que 

sur les modalités de la démarche de concertation. 

Apr¯s la r®union, lôensemble des questions 

écrites et posées par les participants ont été 

retranscrites et répertoriées. Une réponse a été 

apportée à chaque question dans la « Foire aux 

questions » sur la page PLUi du site Internet de 

Plaine Commune. 

 

5. Présentation des mani¯res de sôimpliquer dans 

la d®marche dô®laboration du PLUi : 

présentation des grandes phases de la démarche 

de concertation, du r¹le dôhabitants relais et de 

lôenqu°te Habitants / Usagers.  

 

6. Présentation des prochains rendez-vous : 

r®union dôinformation pour les habitants relais le 

11 janvier 2018, lancement de lôenqu°te Habitants 

et Usagers, en ligne et en version papier à partir 

du 15 janvier 2018, et organisation de neuf 

ateliers participatifs sur la période février - mars 

2018) 

 

 

 

 

Les points essentiels évoqués lors des échanges avec les participants 

Lors de cette première réunion publique, les échanges et débats ont principalement porté sur : 

¶ Le périmètre géographique et thématique du PLUi 

¶ La cohérence et la coordination du PLUI avec les autres documents stratégiques et 

réglementaires du territoire (avec les PLU, le SCOT, et le CDT notamment) 

¶ Les modalit®s pratiques de lô®laboration du PLUi (autorité publique en charge, régime 

transitoire, rôle des échelons municipaux, financement, calendrier, accessibilité du 

document pour les habitantsé) 

¶ La coordination entre lô®chelle dôaction publique municipale et intercommunale et 

lôarticulation de leurs différentes priorités 

¶ Les objectifs et modalit®s de la d®marche de concertation (marge de manîuvre, 

dispositifs dôinformation et de co-®laboration mis en îuvreé) 








































































































































































































































































































































